

21 avril 1975 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, AU DINER OFFERT EN L'HONNEUR DE S.E. M. WALTER SCHEEL, PRÉSIDENT DE LA REPUBLIQUE FÉDÉRALE D'ALLEMAGNE, PALAIS DE L'ÉLYSÉE LE 21 AVRIL 1975

=POLITIQUE EXTERIEURE= MONSIEUR LE PRÉSIDENT, ENTRE L'ALLEMAGNE =RFA= ET LA FRANCE S'EST ÉTABLI UN COURANT CONTINU D'ÉCHANGES ET DE RENCONTRES DONT L'AMPLEUR EST UNIQUE DANS LE MONDE ENTRE DEUX GRANDS ÉTATS SOUVERAINS. POUR ÉTROITE ET PRESQUE QUOTIDIENNE QUE SOIT LA COOPÉRATION DE NOS GOUVERNEMENTS, ELLE DEMEURERAIT LIMITÉE SI ELLE NE REPOSAIT SUR L'ACCORD PROFOND DE NOS DEUX PEUPLES. VOTRE VISITE, MONSIEUR LE PRÉSIDENT, EST POUR NOUS L'OCCASION D'EXPRIMER AVEC L'ÉCLAT QUI CONVIENT L'ENTENTE ET L'AMITIÉ QUI SE SONT NOUÉES NON SEULEMENT ENTRE L'ALLEMAGNE ET LA FRANCE, MAIS ENTRE LES ALLEMANDS ET LES FRANÇAIS. SI TOUT À L'HEURE NOUS ALLONS ÉCOUTER À L'OPÉRA UNE ŒUVRE DONT UN CRITIQUE A AFFIRMÉ QU'ELLE ÉTAIT PLUS GERMANIQUE QUE GRECQUE, DIRIGÉE PAR UN DES PLUS GRANDS CHEFS D'ORCHESTRE DE VOTRE CULTURE, SI J'AI TENU À INVITER À L'ÉLYSÉE LE MAIRE DE COBLENCE OU JE SUIS NÉ, ET LA GOUVERNANTE ALLEMANDE QUI DISAIT, CHAQUE SOIR, À MA PETITE ENFANCE : "GUTE NACHT

- TRAUMEN SIE SUSS", C'EST POUR QU'AU-DELA DE VOTRE PERSONNE, AU-DELA DE LA MIENNE, CE SOIT LE PLUS LARGEMENT POSSIBLE LES FRANÇAIS ET LES ALLEMANDS QUI SE RENCONTRENT AVEC NOUS. VOTRE VISITE CONSTITUE UN DE CES MOMENTS OÙ S'AFFIRME LA DIMENSION HISTORIQUE DES RAPPORTS FRANCO - ALLEMANDS. IL Y A QUATORZE ANS, VOTRE ÉMINENT PRÉDÉCESSEUR LE PRÉSIDENT LUBKE, EFFECTUAIT EN FRANCE LA PREMIÈRE VISITE OFFICIELLE D'UN CHEF_D_ÉTAT DE LA RÉPUBLIQUE FÉDÉRALE, ET C'EST LE GÉNÉRAL DE GAULLE QUI L'ACCUEILLAIT À PARIS. L'ÉVÉNEMENT METTAIT LE SCEAU FINAL À UNE RECONCILIATION QUI CONSTITUE LA PLUS GRANDE CONTRIBUTION POSSIBLE À LA CAUSE DE LA PAIX EN EUROPE. JE NE VEUX PAS L'ÉVOQUER SANS RENDRE HOMMAGE AUX HOMMES QUI, PAR LEUR LARGEUR DE VUE ET LEUR DON D'HOMMES_D_ÉTAT, L'ONT PRÉPARÉ ET RENDU POSSIBLE, ALORS QUE LES RUINES FUMAIENT ENCORE, À ROBERT SCHUMAN, AU CHANCELIER ADENAUER, AU GÉNÉRAL DE GAULLE. À L'ÈRE DE LA RECONCILIATION A SUCCÉDÉ CELLE DU TRAVAIL EN_COMMUN. IL NE SE PASSE PAS DE MOIS, DE SEMAINE, SANS QUE À TOUS LES NIVEAUX DE NOS GOUVERNEMENTS ET DE NOS ADMINISTRATIONS, MINISTRES ET FONCTIONNAIRES NE SE RENCONTRENT POUR TRAITER ENSEMBLE DE NOS PROBLÈMES. CE N'EST PAS TRAHIR UN SECRET QUE DE VOUS DIRE QUE, NON CONTENTS DES OCCASIONS OFFERTES DEUX FOIS PAR AN AUX RÉUNIONS FRANCO - ALLEMANDES, LE CHANCELIER SCHMIDT ET MOI-MÊME, AVONS TROUVÉ D'AUTRES MOYENS D'ASSURER LA CONTINUITÉ DE NOTRE DIALOGUE & ET D'AILLEURS JE L'AI APPELÉ AU TÉLÉPHONE CET APRÈS-MIDI. IL NE S'AGIT PAS SIMPLEMENT DE NOS DEUX ÉTATS, MAIS AUSSI DE NOS DEUX PEUPLES ET DE LEUR JEUNESSE. JE NE CITERAI QU'UN CHIFFRE : CELUI DES TROIS MILLIONS DE JEUNES FRANÇAIS ET ALLEMANDS QUI ONT BÉNÉFICIÉ DE L'ACTIVITÉ DE

L'OFFICE FRANCO - ALLEMAND DE LA JEUNESSE DEPUIS SA CREATION. LE SATELLITE SYMPHONIE A BIEN MERITE SON NOM LORSQU'AU DEBUT DE L'ANNEE NOUS AVONS, LE CHANCELIER ET MOI-MEME, ECHANGE DES VOEUX PAR SON INTERMEDIAIRE POUR CELEBRER LE DOUZIEME ANNIVERSAIRE DU TRAITE DE L'ELYSEE. \

=POLITIQUE EXTERIEURE= DANS L'ESPRIT DE CEUX QUI EN FURENT LES PREMIERS ARTISANS, L'ENTENTE FRANCO - ALLEMANDE NE FUT JAMAIS UNE FIN EN ELLE-MEME. ELLE DEVAIT SERVIR LA CAUSE D'UN GRAND IDEAL EUROPEEN ET MONDIAL. LA DECLARATION SCHUMANN DONT NOUS ALLONS CELEBRER LE 25EME ANNIVERSAIRE PLACAIT DES LE DEPART NOS NOUVEAUX RAPPORT DANS UN _CADRE EUROPEEN. C'EST LA CONSTRUCTION DE L'EUROPE QUI FOURNISSAIT AU TRAITE FRANCO - ALLEMAND DE 1963 SA VERITABLE FINALITE. SANS DOUTE BEAUCOUP A-T-IL ETE ACCOMPLI DANS CETTE VOIE, ET C'EST UNE CONSTATATION HISTORIQUE QUE D'AFFIRMER QUE L'ORGANISATION DE L'EUROPE DOIT DEJA BEAUCOUP A L'ENTENTE FRANCO - ALLEMANDE. DE MEME, LA DETENTE QUI A COMMENCE A S'ETABLIR D'UNE EXTREMITÉ A L'AUTRE DE NOTRE CONTINENT A-T-ELLE ETE FACILITEE PAR LA POLITIQUE DONT LA FRANCE, PUIS LA REPUBLIQUE FEDERALE ONT PRIS L'INITIATIVE. COMBIEN, CEPENDANT, RESTE A FAIRE POUR QUE L'EUROPE PRENNE VERITABLEMENT CONSCIENCE D'ELLE-MEME, DU ROLE QU' IL LUI APPARTIENT DE JOUER DANS LE MONDE ET QU'ELLE EST PEUT-ETRE SEULE A POUVOIR REMPLIR ? SI L'EUROPE EXISTAIT, MONSIEUR LE PRESIDENT, SANS DOUTE POURRAIT-ELLE CONTRIBUER A CE QUE CESSENT, ICI, LES DRAMES DE LA MISERE ET DE LA FAIM, ET LA LES CRUELLES TRAGEDIES DE LA GUERRE £ POUR QUE LES CONSEILS DE LA SAGESSE ET DE LA TOLERANCE L'EMPORTENT SUR LES TENTATIONS DE LA VIOLENCE, POUR QUE LE GOUT DU DIALOGUE PREVALE SUR LA TROUBLE SEDUCTION DE LA FORCE. SI L'EUROPE EXISTAIT, MONSIEUR LE PRESIDENT, SANS DOUTE LES VALEURS DE LA CIVILISATION LIBERALE DONT ELLE DONNA LE MODELE ET DONT ELLE DEMEURE LE FOYER, SERVIRAIENT-ELLES A BATIR UN MONDE PLUS JUSTE, PLUS HUMAIN ET PLUS HEUREUX. NOS DEUX PAYS, QUI ONT ENRICHIS LE PATRIMOINE DE L'HUMANITE ET TANT DE CHEFS-D'OEUVRE ONT, A CET EGARD, DES RESPONSABILITES PARTICULIERES. DE LEUR RESOLUTION, DE LEUR ACTION, DE LEUR EFFORTS COMMUNS, MENES NATURELLEMENT AVEC NOS PARTENAIRES, IL DEPEND QUE L'EUROPE EXISTE TELLE QUE NOUS L'AIMONS ET TELLE AUSSI QUE LE MONDE ATTEND CONFUSEMENT QU'ELLE S'AFFIRME. QUI D'ENTRE VOUS NE PRESSENT CE DESIR DE L'OPINION MONDIALE DE VOIR SURGIR ENFIN UNE EUROPE QUI, PARCE QU'ELLE EST RECONCILIEE, CONNAITRA LES CHEMINS DE LA PAIX, QUI , PARCE QU'ELLE A MIS FIN AU COLONIALISME, SAURA NOUER L'INDISPENSABLE DIALOGUE AVEC LE TIERS-MONDE. JE SOUHAITE QU'APRES LA RECONCILIATION, APRES LA COOPERATION CE SOIT LA TACHE ESSENTIELLE QUE S'ASSIGNENT DESORMAIS NOS DEUX PEUPLES. C'EST DIRE, MONSIEUR LE PRESIDENT, L'IMPORTANCE QUE NOUS ATTACHONS A VOTRE VISITE, LE PLAISIR AVEC LEQUEL NOUS SALUONS VOTRE PRESENCE ET CELLE A VOS COTES DE MADAME SCHELL. C'EST DIRE ENFIN DE QUELS ESPOIRS SONT CHARGES LES VOEUX QUE JE FORME EN LEVANT MON VERRE A L'AMITIE ET A L'ENTENTE DU PEUPLE FRANCAIS ET DU PEUPLE ALLEMAND, ATTACHES ENSEMBLE A CONSTRUIRE L'UNION DE L'EUROPE. \)